

# LA FIDELIDAD CASTELLANA

Esto fidelis usque ad mortem, et dabo tibi coronam vitae, (Apoc. cap. 2, v. 10.)

## DIARIO TRADICIONALISTA.

Se fiel hasta la muerte y te dará la corona de la vida.

### PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico, Centro Católico, Lata-Catco, 16.

FORMA DE PAGO.—En libranza del Giro mutuo ó letra de fácil cobro á la órden del Director del Centro Católico ó en sellos de franqueo ó del timbre móvil para recibos. En este caso en carta certificada.

### ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Grandes rebajas á nuestros suscritores y abonados

### PRECIOS DE SUSCRICION.

EN TODA ESPAÑA:	Tres meses 2 pesetas 75 céntimos
Seis id. 7 id.	50 id.
Un año 15 id.	100 id.
Ultramar y Extranjero.—Un año	30 id.

Numero suelta 10 céntimos.

### La Fidelidad Castellana.

MIÉRCOLES 17 DE NOVIEMBRE DE 1886.

### ADVERTENCIA.

Con objeto de regularizar la administracion de este diario, en los recibos que próximamente pondremos en circulacion comprenderemos hasta fin de Diciembre próximo á todos nuestros suscritores de Burgos, á fin de que todos ellos terminen en una fecha.

A nuestros abonados de fuera de esta Ciudad les prevenimos que estamos preparando el regalo que ha de hacerseles en el próximo mes de Diciembre pero que, para optar á él es preciso que antes del 15 del mismo Diciembre estén al corriente del pago; pues, para evitar todo género de reclamaciones, no haremos en esto ni una sola excepcion.

Burgos 12 Noviembre de 1886.

### El órgano mestizo de la Corte.

Este periódico de mal nacimiento y de peor historia, que no contesta jamás á nuestros artículos doctrinales cuando le damos en rostro con sus herejías contra los dogmas de la Encarnacion, de la Trinidad, de la Redencion, así como cuando demuestra con el auxilio de la Hermenéutica católica la falsedad de sus interpretaciones y comentarios sobre la proposicion 80 del Syllabus, el órgano de la conservaduría mestizo-liberal que insulta, en vez de discutir, que solo emplea contra nosotros injurias por palabras, y calumnias por sentencias, se permite contra LA FIDELIDAD CASTELLANA ciertas licencias mestizas que van á recibir en este artículo contestacion categórica y severo correctivo.

El diario mestizo inserta el artículo en que dimos cuenta, con frase respetuosa aunque sentida, de haber prohibido el Sr. Gobernador eclesiástico una fiesta de accion de gracias, acordada por los jóvenes católicos de esta ciudad para el dia 14 de los corrientes.

La Union nos acusa de haber faltado al respeto de la autoridad eclesiástica, de habernos revelado contra ella, de haber llevado este asunto á la prensa, añadiendo que la pasion é interés de partido son los únicos móviles de LA FIDELIDAD CASTELLANA.

Si el órgano mestizo supiese lo que son y lo que valen el pudor y la decencia, no entraria con tan deplorable obstinacion en el vedado terreno de la insolencia y de la injuria, negándose á discutir en el campo de las doctrinas y de los principios.

Si el diario mestizo ignora las razones del hecho que ha motivado sus indignos ataques, como él mismo confiesa, confiese ahora que no la verdad sino el odio, no la justicia sino la pasion mestiza, que es la mas innoble de las pasiones han sido los móviles de su conducta.

Y no ha menester, como dice mas adelante, averiguar ni conocer aquellas razones para condenarnos. Es claro: los integristas nunca tienen razon, jamás les asiste la justicia, siempre obran mal, aunque siempre sean víctimas de la arbitrariedad, hija de pasion política. Los integristas no tienen derecho á ser dignos, ni siquiera á ser hombres. Si hablan, son insolentes, si se defienden rebeldes, si reclaman justicia, proteccion, siquiera un átomo de tolerancia, llueven sobre nosotros los epitetos mas denigrantes, y las más furiosas investivas Pero

¿quién se atreve á condenarnos? El periódico mas desacreditado que ve la luz en España, el órgano por donde espectoran sus odios y rencores, unos cuantos apóstatas cuya insuficiencia corre parejas con su impotente despecho. Porque hablar de respetos, de sumisiones y acatamientos un periódico que ha insultado públicamente á venerables Prelados, es el colmo de la audacia y del cinismo.

¿Y decir que la pasion y el interés de partido son los móviles de nuestra conducta; decirlo un papel liberal que ha vivido á costa de fondos sagrados, y se ha ido con el idolo moderno para vivir de las honras y provechos que otorga generoso á la deslealtad y apostasia! ¿Qué nombre, qué epíteto, qué calificativo daremos á semejante conducta?

En todo el proceso del mesticismo distínguese bien su verdadero carácter, que es á un tiempo la esencia de la secta, la razon y el móvil de todas sus acciones. á saber; *el fermento de los fariseos.*

### DE MUNICH.

Persona que tuvo la honra de ser recibida en Munich por el Señor Duque de Madrid, la mañana del dia 8, nos escribe con aquella misma fecha.

«He encontrado al Señor verdaderamente conmovido por los telegramas que desde ayer está recibiendo de todos los puntos de España, anunciando los Te Deum y las acciones de gracias con que la nacion entera ha saludado la noticia de hallarse fuera de peligro nuestro amado Principe don-

†  
EL SEÑOR  
D. CIRIACO DE LA FUENTE Y BÁRCENA  
ha fallecido á los 62 años de edad.  
(E. P. D.)

Su desconsolada esposa Doña Inés Subiñas, hijos D. Pedro, D. Valentin, D. Isidoro y D. Felipe, hijas políticas, hermana, hermanos políticos, nietos y demás parientes

Suplican á V. se sirva encomendarle á Dios en sus oraciones y asistir á su entierro y funerales que, por el eterno descanso de su alma se han de celebrar en la Iglesia parroquial de San Cosme y San Damian, el primero hoy á las tres y media de la tarde, y los restantes en los dias 18 y 19, á las nueve de sus mañanas; por cuyo especial favor le anticipan las gracias.

Burgos 17 de Noviembre de 1886.

### PÉRDIDA.

La persona que haya encontrado una sortija de oro (recuerdo de familia) que se perdió el dia 11, desde la calle Huerto del Rey á la de la Puebla, número 40, puede entregarla en la imprenta de este periódico, Huerto del Rey 13, y se le gratificará.

**MANUEL VILLANUEVA**, constructor de relojes, conocido por el verdadero representante de la antigua fábrica de Quintanaortuño, ha instalado su nueva tienda en el edificio del Teatro de esta Capital. Ofrece al público un completo surtido en Relojería de Torre ó Castillo, de sala y bolsillo; trabaja en toda clase de composturas á precios sumamente económicos. Todo garantizado.

### VENTA DE CASAS EN BURGOS.

En el dia 21 del que rigo tendrá lugar en la Notaria de D. Toribio Diaz y Diaz, calle de Cantarranas, núm. 8, la subasta en pública licitacion y á voluntad de su dueño de las fincas siguientes:

Una casa en la calle de las Casillas de Sta. Clara, números 19 moderno y 10 antiguo.

La mitad indivisa de otra en la calle de San Cosme, núm. 34, y la mitad de otra tambien indivisa en la misma calle, núm. 21.

### SACRIFICIOS HUMANOS

EN PORTO NOVO,

(Costa occidental del Africa, Guinea.)

### PODEROSA INFLUENCIA DE LA MISION CATÓLICA.

Los habitantes de Porto-Novo, como los del Dahomey, creen en una vida futura; pero no es para ellos sino la reproduccion ó continuacion de la vida presente. El hombre está sujeto á las mismas necesidades, siente las mismas tristezas y los mismos gozes, y para que los difuntos no se hallen, mas allá del sepulcro, reducidos á la indigencia, sus amigos de la tierra van á quemar fuera de la ciudad, en un bosque misterioso, todos los objetos que le han pertenecido en la tierra.

Así es como remiten sus atavíos y sus utensilios caseros; pero si se trata de un hombre rico y poderoso, inmolan sobre su tumba sus mujeres y sus esclavas.

Los funerales de los reyes se celebran dos veces. Cuando el soberano acaba de espirar, un número considerable de sus esclavos riegan con su sangre la sepultura real; y este primer sacrificio se cumple cuando el pueblo llega á saber que el rey ha dejado de existir. Por el silencio mas ó menos prolongado, se previenen muchas veces las intrigas y motines.

Las segundas exequias son públicas y solemnes: es la apoteosis del rey, que entonces se hace fetiquio.

Se le envía mayor número de mujeres y esclavos que se inmolan con gran ceremonia, y para establecer su corte en el nuevo reino, se le escogen cabeceros ó ministros; pero como estos prefieren á los honores de ultra tumba los de la vida presente, obtienen á costa de dinero el ser reemplazados por algunos esclavos. Estos se los reviste de la dignidad de cabeceros y son miserablemente sacrificados.

De este modo, el esclavo del Ahasagan recibe el nombre y las insignias del cabecero que reemplaza; se le conduce al sacrificio llevando en sus manos una piel de Leopardo y un plato. La víctima del Sogan llega á la hoguera fúnebre, tirando de un caballo por la brida.

En fin el Watagan inmola tambien un esclavo. Tales son los nombres de los tres cabeceros, de que tenemos conocimiento, que se inmolan sobre las cenizas del rey difunto, pero por procuracion. Primitivamente estos cabeceros, como lo indican sus nombres, no eran sino esclavos ú hombres libres, encargados de los cuidados domésticos; mas, como el rey se hizo de dia en dia poderoso, concluyeron por tomar parte en el gobierno, haciéndose ellos mismos ministros principales del Soberano.

Cuatro reyes fallecidos, Mei, Bungi, Mecpon'y Messi, no habian recibido el honor de los funerales solemnes, y Toffa su sucesor que no habia sido consagrado rey, quiso adquirir influjo afectando un grande interés por los antiguos usos.

El Gongon (campanilla de hierro) se hace oír, prohibiendo á los negros cultivar la tierra, aunque en plena estacion de sementera ordenase á todos los negociantes pagar los derechos vencidos y los de seis meses adelantados. Los cabeceros reciben tambien sus instrucciones y anuncian al pueblo que cualquiera que saliese por la noche se espone á perecer. En fin, los Agannigan son invocados.

Estos Agannigan (en la lengua jeji ídepés) son unos hombres señalados por sus fuerzas, su valor y sobre todo por su maldad. El rey los escoge, y son preconizados en una asamblea general; en tiempo de guerra marchan los primeros; en tiempo de paz, forman la guardia secreta del rey, son los ejecutores de sus venganzas, y los ladrones oficiales de su magestad y de los cabeceros. Pero volvamos á los funerales de los cuatro reyes.

Se tomaron todas las disposiciones, y se dieron á conocer las

órdenes del rey á todo el pueblo. Cuando llegaba la noche, nadie se atrevia á salir, ni aun para socorrer á un vecino; se temblaba viajar por el dia, y ninguno se extrañaba si alguien habia desaparecido: los ídepés eran los dueños, y la ciudad entera se hallaba entregada á los asesinos.

Los infelices á quien sorprendian eran inmediatamente encadenados, vendidos ó reservados para los sacrificios: si eran personajes de importancia que no podian vender, ni inmolar por el dia, se hacia de ellos la víctima de los sacrificios nocturnos. Un negro llamado Damian, habiendo salido á eso de las nueve, fué prendido delante de nuestra choza, y aunque ya herido en un brazo, pudo al fin escaparse y precipitándose en una cabaña vecina, en el momento en que los ídepés corrian numerosos á él.

Durante estos dias lamentables, es el infierno el que triunfa; la ley no existe, cada uno puede matar ó robar; así lo exige el uso. Sin embargo, como el pavor habia despoblado las calles y plazas públicas, y los mercados no estaban provistos, el rey dispuso que las gentes del campo podian enviar sus productos durante el dia, mas no se respondió á este llamamiento.

Pero Toffa está provisto de victimas y dinero; los funerales solemnes de los cuatro reyes van á comenzar, debiendo durar nueve dias. El palacio se halla provisto de aguardiente y de pólvora; los cabeceros depositan sus presentes; los principes de los matas (de campo) conducen sus esclavos consagrados á los sacrificios; las princesas mismas ofrecen á los reyes difuntos una joven y bella negra para cantar y danzar delante de ellos, acompañándose con el chéchéché (calabaza de un cuello ancho rodeado de cauris). El Ahasagan, el Sogan y el Watagan habian enviado sus mandatarios.

El rey invitó á las fiestas á los principales extranjeros establecidos en Porto-Novo, que eran Maleses y Nagos.

Mientras duran las fiestas, todos, hasta los íejis, toman á discrecion en el palacio real aguardiente y pólvora.

Desde la víspera de la novena, por la tarde, se dispone una cabaña de bamba cubierta de paja, para recibir el ago-oba, esto es la coleccion de objetos que se quiere enviar á los reyes difuntos. Esta cabaña se halla construída en un patio situado en medio del recinto

16 de Noviembre de 1886.

Sr. Director:

La liga de la juventud tradicionalista, ideada con carácter de expiatoria por el joven vallisoletano D. Constantino Garrán, y á la que ha dado carácter de permanencia al trocarse en liga de acción de gracias, el pensamiento de D. José María Nocedal de hacer que consten en un álbum destinado al Príncipe, los nombres de los que se han adherido á tan santa obra, ha tenido, como todo lo bueno, el privilegio de excitar el odio del liberalismo, que se ha dado la consigna de atacar el proyectó con que hoy demuestra su número y valía, la parte más lozana de la comunión católico-monárquica.

Creían nuestros adversarios imposible que en el último cuarto del siglo XIX pudiera existir un núcleo de jóvenes cristianos, toda vez que la enseñanza que se da en las aulas que este país católico paga, es la más apropiada para corromper al tierno espíritu de un adolescente. Y creían que esta generación sería atea atendiendo al humano y vil interés de médro, hoy que las puertas de todas las carreras, están en manos de nuestros enemigos, gracias á la poquedad de espíritu de los que pudiendo impedirlo, han dejado que la educación de la juventud corra á cargo de la seducción impía y racionalista ante la firmeza de los jóvenes íntegramente católicos, ensaya hoy el liberalismo la táctica del escarnio y de la bafa, y como auxiliar de estas armas del ridículo, trata de esparcir la simiente de la cizaña, tal cual puede verse en las columnas de *El Globo*, de *El Liberal* y de *El Imparcial*, que pretendiendo demostrar que existen ciertas insinuaciones de la impotencia, y ciertas suspicacias del despecho en el campo carlista, se esfuerzan en presentar como divididas á las fuerzas de nuestra comunión, cuando es fama que estas se hallan unidas en santo lazo de concordia, y no necesitan para demostrar su fuerza, ni de recomendaciones acompañadas de reservas mentales, ni de ofrecimientos sellados con farisaicas suposiciones.

Una voz sola se hizo oír cuando á la salida de los funerales del insigne Obispo de Daulia se proyectaron en Madrid las rogativas por la salud del Príncipe, y á esta voz y á esta iniciativa se sujetaron los tradicionalistas, sin que celos ni miserias, que no caben en el seno de nuestra comunión, puedan mermar el mérito de aquella voz ni de aquellas iniciativas.

En el asunto de la liga, dos jóvenes íntegramente carlistas tuvieron la feliz inspiración que hoy se lleva á cabo, y nadie tampoco puede ni debe negarles, ni regatearles siquiera, la gloria de haber concebido el pensamiento de la liga y el del homenaje de adhesión que proyecta elevarse á los pies del Príncipe D. Jaime. El que quiera adherirse á este sublime acto, sabe muy bien lo que este acto significa sin nece-

Nos escriben de Burgos que el viernes se personó la autoridad en la redacción de nuestro queridísimo compañero *La Fidelidad Castellana* á secuestrar el número del día anterior.....

¿Por qué dirán Vds?

¡Por el mensaje que los jóvenes de Madrid elevaron hace días á D. Carlos, con motivo de la mejoría de D. Jaime, después de haberse publicado sin inconvenientes en Madrid, y en todas las provincias de España!

¡Viva la libertad!

¡Y viva la igualdad!

Porque es chistoso que lo que es permitido en cuarenta y ocho provincias, no lo sea en la cuadragésima nona.

Suponemos que el Sr. Leon y Castillo dirá al Gobernador de Burgos lo que Guizot á aquel prefecto que quería ser mas ministerial que el ministerio: «*et surtoit, point de zèle.*»

Y suponemos que no se volverá á hablar mas de semejante alcaldada.

No ha comprendido nuestro queridísimo compañero que el señor Fiscal de esta Audiencia se propone sin duda popularizar nuestro diario.

## Acciones de gracias.

De nuestro querido compañero *La Cruz de la Victoria* copiamos las siguientes líneas.

«Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que dentro de la presente semana se celebrará en la iglesia de San Isidoro una misa solemne con *Te-Deum* y exposición de S. D. M. durante los dos actos, en acción de gracias por el restablecimiento del Príncipe D. Jaime; para lo cual se cuenta con la oportuna licencia.

«Las personas, que con este motivo se han acercado al Ilmo. Sr. Obispo de la Diócesis, han salido de Palacio complacidas por la benevolencia, fina atención y amabilidad esquísima del venerable Prelado.

«Esos mismos señores nos encargan que así lo hagamos público y en hacerlo nos cabe particular satisfacción.

«Mañana, Dios mediante, indicaremos el día y hora de la función.

«Mientras tanto advertimos que los tradicionalistas deseosos de contribuir con su óbolo al mayor esplendor de la solemnidad religiosa, como muestra de sus leales sentimientos, pueden depositarlo en nuestra imprenta. Advertimos también que ni con semejante objeto, ni con otro alguno relativo á dicha solemnidad se harán invitaciones personales. *La Cruz de la Victoria* se dirige indistintamente á todos los carlistas.

Ya se conoce que no hay en Oviedo un Gobernador Eclesiástico que se llame D. Francisco Berrueta y Corcna.

Jaime, y que iban acumulándose encima de su mesa, al lado de los rimeros de despachos llegados el día de San Carlos.

«Incomparables pruebas de fidelidad me ha dado España, decía el Señor Duque de Madrid en mi presencia, pero pocas veces con tanta verdad como ahora he sentido en lo íntimo de mi corazón cuán indisolublemente están unidos nuestros destinos. Si mi hijo no perteneciese, desde el día que nació, á aquel pueblo generoso mas todavía que á mí mismo, España se lo habría ganado ahora con las lágrimas y sus oraciones.»

«La mejoría de S. A. R. adelanta visiblemente, y el profesor Ziemssen, de acuerdo con todos sus colegas, le ha declarado ya en convalecencia.

«El Señor Duque de Madrid, deseoso de mostrar su gratitud hacia el eminente sábio alemán, fué ayer tarde en persona á visitarle en su casa, para darle gracias por la inteligencia y el esmero con que ha dirigido la curación de su augusto hijo.»

Los especiales servicios prestados á la augusta familia pro-crita en los días de amargura, por el Dr. Coma, antiguo comandante carlista, que hizo toda la guerra y que está atravesado de un balazo por servir á nuestra causa, le han merecido la siguiente carta, que él estinará en mas que los mas grandes honores:

«*Munich*, 8 Noviembre 1886.—Mi querido Coma: En el momento que mi hijo muy amado vuelve á la vida, siento la necesidad de manifestar mi gratitud al médico inteligente y al servidor celoso, á quien tantos consuelos he debido.

«Gracias, mi querido Coma, por los desvelos con que has secundado á las eminencias médicas que han disputado mi hijo á la muerte.

«Gracias, sobre todo, por las lágrimas que mi antiguo soldado ha vertido sobre mi pecho, y en las cuales me parecían simbolizadas todas las que España derramaba en aquellos mismos instantes.

«Que Dios te guarde como de corazón lo desea tu afectísimo

«CARLOS.»

## Nuestras denuncias.

Ocupándose en ellas dice *El Siglo Futuro*.

fetiquio, consagrado para las sepulturas reales; contiene nueve cho-citas; cada una encierra un pote de barro cocido, y en cada pote están encerrados los cráneos de las magestades difuntas; al lado de estos pote, se ven quitasoles y otros objetos que han pertenecido á los fallecidos.

Entre los jejis es uso enterrar á los muertos; pero poco tiempo despues, se retiran las cabezas que limpian bien y colocan en un pote; delante de este pote, religiosamente conservado, es donde se ofrecen los sacrificios.

A media noche comienzan las matanzas; el ejecutor es el jefe de David, ciudad del reino de Porto-Novu, y está asistido en sus funciones por sus hijos y sus esclavos.

El primer sacrificio es un sacrificio de venganza siendo la víctima un hombre de la pequeña ciudad de Adja (Bahomey).

Téacharen primer rey de Porto-Novu, fué atacado, dicen los ancianos, por los habitantes de Adja que maltrataron á su escolta, y para perpetuar la venganza que exigía esta injuria, el pueblo de Porto-Novu inmoia frecuentemente algunos ciudadanos de Adja. En este último lugar usan de las mismas represalias. El jefe de David, coje á la víctima y la conduce al patio fetique, al lado de la cabaña de bamba. El desdichado; sujeto por las manos brutales de sus ejecutores, comprende que se le va á inmolarse, y da alaridos de angustia gritando: socorredme, que me van á matar. ¿Qué he hecho yo! Blancos ¡socorredme!...

En vano implora auxilio, porque nadie puede intervenir bajo pena de muerte, y los ídepés armados ocupan todas las salidas: no le tapan la boca alá la víctima, porque se le quieren dar encargos para el otro mundo, antes de espirar. La víctima se recoge en un sombrío silencio, y concluidos todos estos crueles preparativos le cortan la cabeza.

Se recoge la sangre de la víctima en una calabaza, se corta al cadáver una mano que se cuelga en la puerta fetiquia, se desprende hábilmente la piel de las caderas que se adoba y se hace secar para hacer un tambor, que se toca en las próximas fetiquerías. Los cuajarones de sangre, esparcidos por todos lados, se mezclan con las boñigas de las vacas, y frota con ello el

En cuanto á los últimos fragmentos de carnes, se arrastran y esponea vergonzosamente delante del palacio, y á la vista de todo el pueblo.

Condújose una nueva víctima, la que ofrecía el Watagan: para que la venganza fuese mas completa, se habia comprado en otro tiempo un hombre y una mujer de la ciudad de Adja; descendiente de aquellos erala víctima que debía recomplazar al Watagan. Era un joven que ignoraba completamente lo que le esperaba; le llevan á la cabaña, y mientras que le invitan á tocar una trompeta, los ejecutores le agarran, le dan los encargos acostumbrados y le arrojan en el suelo lloviendo sobre él golpes de bamba. Se recogió su sangre para acabar de embadurnar la choza, y espusieron su cuerpo delante de la puerta fetiquia, en frente de la plaza mayor del mercado.

En la laguna, se sacrificaron otras víctimas; las aguas condujeron los cuerpos de cuatro mujeres delante de Badagri, y un hombre fué encontrado entre las yerbas cerca de Porto-Novu.

Al día siguiente, los cadáveres se espusieron en la plaza del mercado; esta plaza, estaba llena de hombres armados de rifles, que ejecutaban evoluciones fantásticas delante de los cadáveres, cantando y disparando tiros. Durante el día, los ejecutores acabaron de embadurnar la choza con la sangre de las víctimas; y despues colocaron los objetos que habian pertenecido á los cuatro reyes difuntos: sillan, sombreros, zapatos, parasoles; cuchillos, paños, esteran, platos, y añadiendo, para el uso de los soberanos, cajas de aguardiente sacos de cauris; en seguida, y bañaron todo esto con la sangre de las víctimas, habiendo puesto además las cabezas de los infelices degollados. En lo alto de la cabaña flotaban tres banderan, roja, negra y blanca.

El rey, los principes y los cabeceros, que habian hecho matar en la misma noche algunos bueyes y otros animales, pasaron el día comiendo y bebiendo. Los restos de su festín se llevan cerca del ago (choza). En diferentes partes del palacio están dispuestos barriones llenos de aguardiente, en los que cada jeji bebe á su arbitrio.

El día se pasa en libaciones y descargas de escopeta; y la

siguiente. Todos estos sacrificios habian sido hechos en honor de Mei.

Volvieron á comenzar los sacrificios á la noche siguiente.

Los cadáveres de las dos primeras víctimas, que habían quedado expuestos en la plaza del mercado, fueron pisoteados por los ejecutores; y despues de haber saciado su ferocidad y su rabia, arrastraron los cadáveres á la laguna, en seguida inmolan otras víctimas en honor de Sungi, padre de Toffa. Dos nuevos cadáveres van á ocupar el lugar de los dos anteriores; los cubrieron con paja probablemente para que no fuesen conocidos, y su sangre riega los objetos del ago.

En el interior del palacio y en la laguna, se inmolan otras víctimas: Toffa ha querido aparecer magnífico.

Aquella noche y el día siguiente, continúan las orgías: la noche y día despues, descansan, y así continuaron los funerales de los otros dos reyes Meepon y Meni.

Ya se aproximaba el noveno día. La víspera el rey hizo prevenir á todos los blancos que no salieran, ni la noche ni el día siguiente, diciendo: si os sucede alguna desgracia, no salgo yo garante. Desde la mañana Jojis, Malases y Nagos, se arman con sus fusiles y reciben la polvora: inmediatamente en la ciudad resuenan gritos, cantares, ahullidos, y descargas de fusiles; los viejos cañones de Toffa se mezclan con su voz.

La mañana se pasa de este modo en fiestas; se regala á las víctimas, cuya mayor parte, no sabiendo los usos de Porto-Novu, ignoran la triste suerte que les aguarda. Generalmente son gentes compradas ó extrangeros.

A eso de las dos de la tarde, se preparan á quemar el ago y á expedir presentes á los reyes difuntos. Todos los guerreros de Porto-Novu, se reúnen en batalla delante de la plaza, al lado de sus jefes de guerra ó balaganes armados con sus parasoles; las banderan, roja, negra y blanca, se las saca de encima del ago, y todos se ponen en marcha.

Cada balogun sigue á una bandera, y el tambor, fabricado con la piel de la víctima inmolada el primer día, hace oír sus lúgubres



